

**PENGELOLAAN MODAL KERJA KOPERASI DALAM MENINGKATKAN
PROFITABILITAS DAN MENJAGA TINGKAT LIKUIDITAS PADA
KOPERASI PEGAWAI REPUBLIK INDONESIA UNIVERSITAS
BRAWIJAYA (KPRI UB)**

SKRIPSI

Diajukan Untuk Memenuhi Persyaratan
Memperoleh Gelar Sarjana (S1) Manajemen

MANAJEMEN



Oleh :

KLETUS DIDI

NIM. 2016120096

**PROGRAM STUDI MANAJEMEN
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS TRIBHUWANA TUNGGADDEWI
MALANG
2020**

**PENGELOLAAN MODAL KERJA KOPERASI DALAM MENINGKATKAN
PROFITABILITAS DAN MENJAGA TINGKAT LIKUIDITAS PADA
KOPERASI PEGAWAI REPUBLIK INDONESIA UNIVERSITAS
BRAWIJAYA (KPRI UB)**

Kletus Didi¹, Elly Lestari², Rizki Aprilia Dwi Susanti³
Program Studi Manajemen Fakultas Ekonomi
Universitas Tribhuwana Tungadewi Malang
Email: kletusdidi07@gmail.com

RINGKASAN

Modal kerja merupakan modal yang digunakan untuk membiayai kegiatan operasional sehari-hari perusahaan atau koperasi dengan harapan modal tersebut dapat meningkatkan profitabilitas perusahaan atau koperasi dan dapat menjaga tingkat likuiditas perusahaan atau koperasi. Oleh sebab itu modal kerja menjadi sangat penting bagi koperasi dalam menjalankan operasionalnya. Modal kerja yang dikelola dengan baik akan meningkatkan profitabilitas koperasi dan juga dapat menjaga tingkat likuiditas koperasi. Jenis penelitian ini adalah kualitatif deskriptif dengan pendekatan kuantitatif. Lokasi dalam penelitian ini adalah Koperasi Pegawai Republik Indonesia Universitas Brawijaya (KPRI UB) Malang dengan alamat lengkap di Jl. MT. Haryono 169 Malang. Penelitian ini menggunakan sumber data primer dan data sekunder. Data primer yaitu wawancara dan observasi sedangkan sumber data sekunder yaitu Laporan Keuangan KPRI UB Malang, Laporan RAT KPRI UB Malang dan Profil KPRI UB Malang. Prosedur pengumpulan data menggunakan observasi, wawancara dan dokumentasi. Analisis data dalam penelitian ini adalah analisis rasio likuiditas, profitabilitas dan likuiditas serta melakukan analisis laporan keuangan terhadap aktiva dan kewajiban koperasi. Keabsahan data dalam penelitian ini menggunakan triangulasi, yaitu triangulasi sumber dan triangulasi teknik atau metode. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa sumber modal kerja Koperasi Pegawai Republik Indonesia Universitas Brawijaya Malang berasal dari anggota dan modal sendiri. Pengelolaan profitabilitas koperasi dalam tiga tahun terakhir mengalami kenaikan hal ini disebabkan oleh naiknya aktiva dari pada laba bersih setelah pajak sedangkan likuiditas mengalami fluktuasi hal ini disebabkan oleh berkurangnya kas koperasi yang digunakan untuk memenuhi kewajiban jangka pendeknya yang mengakibatkan menurunnya kewajiban jangka pendek koperasi dalam tiga tahun terakhir yaitu pada tahun 2016 sampai dengan tahun 2018.

Kata Kunci : Modal Kerja, Profitabilitas dan Likuiditas

BAB I

PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang Permasalahan

Perkembangan ekonomi dunia yang semakin pesat dan kompetitif menyebabkan perkeonomian di Indonesia harus bersaing dengan ketat. Hal ini menyebabkan badan-badan usaha di Indonesia dituntut untuk semakin efisien dalam menjalankan aktivitas serta meningkatkan kinerjanya, sehingga dapat mempertahankan kelangsungan usahanya dan mampu bertahan dalam perkembangan ekonomi dunia. Koperasi adalah salah satu pelaku ekonomi di Indonesia yang merupakan bentuk usaha dalam lapangan bisnis untuk meningkatkan meningkat perekonomian dan kesejahteraan masyarakat.

Menurut Undang Undang Republik Indonesia No. 17 Tahun 2012 tentang perkoperasian menjelaskan bahwa Koperasi merupakan badan usaha yang memiliki badan hukum didirikan oleh orang atau perseorangan dengan menjadikan kekayaan para anggotanya sebagai modal untuk menjalankan usaha, yang memenuhi kebutuhan bersama di bidang ekonomi, sosial, dan budaya sesuai dengan nilai dan prinsip koperasi. Koperasi adalah salah satu benntuk badan usaha yang memiliki tujuan utama yaitu mensejahterakan anggotanya. Untuk mencapai tujuan utama tersebut maka koperasi harus mengelola modal kerja yang baik dan efektif serta efisien sehingga dapat meningkatkan profitabilitas dan menjaga likuiditas koperasi. modal kerja

merupakan hal penting bagi koperasi dikarenakan modal kerja digunakan untuk memenuhi kebutuhan operasional koperasi, pengelolaan modal kerja yang baik akan meminimalisir resiko kekuarang modal kerja yang dapat berdampak pada kegiatan operasional koperasi.

Dalam prakteknya koperasi seringkali menghadapi dengan beberapa kendala dalam menjalankan usahanya. Pertama adalah pertumbuhan jumlah anggota, hal ini sangat penting bagi koperasi dalam memenuhi modalnya dikarenakan semakin banyak anggota maka semakin bertambah jumlah modal koperasi dan sebaliknya apabila anggota berkurang maka yang menjadi penambah modal akan berkurang. Kedua adalah unit usaha yang dijalankan koperasi, hal ini menjadi sangat penting juga dikarenakan akan menambah perolehan laba koperasi dalam sehingga dapat meningkatkan profitabilitas. Modal kerja sangat penting dalam menjalankan unit usaha koperasi terutama dalam hal pengembangan usaha, terbatasnya modal koperasi maka menghambat pertumbuhan unit usaha koperasi. ketiga adalah manajemen modal kerja yang kurang baik. Modal kerja dikelola oleh setiap manajemen koperasi, pengelolaan yang kurang baik akan menjadi masalah untuk pertumbuhan koperasi. sedangkan sebaliknya manajemen modal kerja yang baik akan menjamin profitabilitas dan likuiditas koperasi. Efektif dan efesiennya pengelolaan modal kerja akan dilihat dari semakin tinggi rasio profitabilitas yang dimiliki koperasi dalam menghasilkan laba.

Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Universitas Barawijaya Malang, merupakan koperasi yang memiliki unit usaha yang bergerak dibidang pelayanan jasa dan juga bidang perdagangan, diantaranya unit usaha Perdagangan Umum, Simpan Pinjam dan Usaha Lainnya. Koperasi ini merupakan koperasi yang modern dan telah dikelola secara profesional dalam mewujudkan tujuan koperasi yaitu mensejahterakan anggota koperasi. dalam mewujudkan tujuan koperasi tersebut maka di perlukan pengelolaan modal kerja yang baik sehingga dapat terhindar dari kekurangan maupun kelebihan. Hal ini tentu akan menunjukkan pengelolaan modal kerja yang kurang efektif ataupun kurang produktif dan pada akhirnya menimbulkan kerugian dikarenakan telah disia-siakan kesempatan dalam memperoleh profitabilitas. Oleh sebab itu untuk menghindari kekurangan modal kerja koperasi maka diperlukan pengelolaan modal kerja yang baik sehingga mampu menjamin kebutuhan operasional koperasi. Dalam menjalankan kegiatan operasionalnya sehari-hari Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Universitas Barawijaya Malang tidak lepas dari masalah-masalah yang dapat mengganggu kegiatan usaha-usaha yang di laksanakan koperasi sehari-hari.

Berdasarkan uraian-uraian diatas maka penulis tertarik mengangkat judul tentang *Pengelolaan Modal Kerja Pada Koperasi Dalam Meningkatkan Profitabilitas Dan Menjaga Tingkat Likuiditas Pada Koperasi Pegawai Republik Indonesia Universitas Brawijaya (KPRI UB) periode 2016-2018.* Adapun sebab penulis melakukan penelitian dengan menggunakan rasio

profitabilitas dan likuiditas serta aktivitas adalah dikarenakan rasio yang digunakan merupakan rasio yang berkaitan dengan pengelolaan modal kerja serta dapat digunakan sebagai bahan pertimbangan dalam mengambil keputusan mengenai pengelolaan modal kerja. Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui pengelolaan Modal kerja pada Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Universitas Brawijaya Malang selama periode 2016-2018.

1.2 Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang masalah yang telah diuraikan sebelumnya, maka rumusan masalah yang akan dibahas dalam penelitian ini adalah

1. Bagaimana pengelolaan modal kerja pada Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Universitas Brawijaya Malang periode 2016-2018 ?
2. Bagaimana pengelolaan modal kerja pada Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Universitas Brawijaya Malang dilihat dari profitabilitas dan tingkat likuiditas periode 2016-2018 ?

1.3 Tujuan Penelitian

Adapun yang akan menjadi tujuan penelitian ini adalah

1. Untuk mengetahui pengelolaan modal kerja pada Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Universitas Brawijaya Malang periode 2016-2018 ?

2. Untuk mengetahui pengelolaan modal kerja pada Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Universitas Brawijaya Malang dilihat dari profitabilitas dan tingkat likuiditas periode 2016-2018 ?

1.4 Manfaat Penelitian

- a) Manfaat Teoritis

Dengan adanya penelitian ini diharapkan dapat menjadi manfaat dalam dunia pendidikan terutama dalam bidang ilmu manajemen keuangan mengenai Sumber Dan Penggunaan Modal Kerja Pada Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Universitas Brawijaya Malang dan diharapkan dapat menjadi sumbangan ilmu pengetahuan mengenai sumber dan penggunaan modal kerja pada Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Universitas Brawijaya Malang.

- b) Manfaat Praktis

- a) Bagi Penulis

Sebagai perbandingan praktis antara teori yang diperoleh di bangku kuliah dengan praktek penyelenggaraan dilapangan.

- b) Bagi Dunia Akademis

Sebagai bahan referensi dan studi pustaka bagi pihak-pihak luar yang ingin mengadakan penelitian dan mengaplikasikan dalam kehidupan nyata yang berhubungan dengan modal kerja.

c) Bagi Instansi

Penelitian ini dapat di jadikan bahan pertimbangan atau informasi dan pengambilan keputusan serta dapat menjadi bahan pengembangan atau kemajuan koperasi secara khusus dalam bidang sumber dan penggunaan modal atau permodalan koperasi.

DAFTAR PUSTAKA

Antoni,S. Topowijono , Devi, F. 2013. *Efektivitas Pengelolaan Modal Kerja Koperasi Dalam Meningkatkan Profitabilitas Dan Menjaga Tingkat Likuiditas*. Jurnal Administrasi Bisnis (JAB) Vol. 27 No. 1: 1-10

Agus Harjito, Martono. 2011. *Manajemen Keuangan. Edisi Kedua*. Cetakan Pertama. Penerbit EKONISIA, Yogyakarta,

Elina, D. Topowijono. Nengah, S. 2016. *Analisis Efektivitas Pengelolaan Modal Kerja Dalam Rangka Meningkatkan Profitabilitas (Studi Kasus Pada Koperasi Wanita Serba Usaha “Setia Budi Wanita” Jawa Timur Periode 2012-2014)*. Jurnal Administrasi Bisnis (JAB) Vol. 27 No. 1: 1-10

Elly Lestari. 2017. *Pengaruh Modal Kerja Terhadap Profitabilitas Perusahaan (Studi Kasus Pada Perusahaan Yang Go Public Di Bursa Efek Indonesia) EKSEKUTIF*. Jurnal Bisnis dan Manajemen. Volume 1. Nomor 1. Juni 2017. ISSN No.182-7501

Fitria, R. Nengah. S. Zahroh, Z. A. 2015. *Pengendalian Modal Kerja Sebagai Upaya Meningkatkan Profitabilitas Dan Likuiditas (Studi Pada Koperasi Pelita Sejahtera Pt. Pln (Persero) Area Malang Periode 2011-2013)*. Jurnal Administrasi Bisnis (JAB) Vol. 22 No. 1:1-9

Fatchan. 2011 . *Metode Penelitian Kualitatif*. Surabaya: Jenggala Pustaka Utama.

Harsono, 2008. *Pengelolaan Perguruan Tinggi*.Yogyakarta: Pustaka Pelajar Edisi 9. Erlangga.

Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI). 2004. *Pernyataan Standar Akuntansi Keuangan (PSAK)*. Salemba Empat. Jakarta

Indah Agustini Tri Utami. 2012. *Analisis Sumber Dan Penggunaan Modal Kerja Pada Koperasi Pegawai Negeri Balai Kota Samarinda*. JURNAL EKSIS Vol.8 No.2 : 2168 – 2357

Indahwati. 2018. *Analisis Sumber Dan Penggunaan Modal Kerja Pada Koperasi Pegawai Republik Indonesia (Kpri) Bhakti Kupang*. Jurnal Bisnis & Mananajemen Vol. 3 No. 1 : 25-35

Lina Fauziyyah, Achmad Husaini. 2017. *Analisis Sumber Dan Penggunaan Modal Kerja Dalam Upaya Meningkatkan Profitabilitas Perusahaan (Studi pada PT Express Transindo Utama Tbk Periode 2013-2016)*. Jurnal Administrasi Bisnis (JAB) Vol.48 No.1: 155-164

Mukhtar. 2013. *Metode Penelitian Deskriptif Kualitatif*. Jakarta : GP Press Group

Munawir .S. 2014. *Analisa Laporan Keuangan*. Liberty. Yogyakarta.

Nola, R.O. Fransisca, Y. Dwiatmanto. 2016. *Efektivitas Pengelolaan Modal Kerja Dalam Meningkatkan Profitabilitas Dan Menjaga Tingkat Likuiditas (Studi Penelitian Pada Kud “Karya Bhakti” Jombang Tahun 2011-2015)*. Jurnal Administrasi Bisnis (JAB) Vol. 40 No.1:60-66.

Nur Azlina. 2009. *Pengaruh Tingkat Perputaran Modal Kerja, Struktur Modal Dan Skala Perusahaan Terhadap Profitabilitas*. Pekbis Jurnal, Vol.1 No.2 : 107-114.

Pupu Sopini, Chairani Yuli Trifani. 2017. *Analisis Sumber Dan Penggunaan Modal Kerja Pada Mini Market Pelangi Jambi*. Jurnal of Economics and Business Vol.1 No.1: 197-212.

Riyanto, B. 2010. *Dasar-Dasar Pembelian Perusahaan*. Edisi 4. Yogyakarta: BPFE.

Sartono Agus. 2010. *Menejemen Keuangan Teori dan Aplikasi*. Edisi 4. BPFE. Yogyakarta

Syamsuddin, L. 2011. *Manajemen Keuangan Perusahaan*. Jakarta: PT. Rajagrafindo Persada.

Sugiyono. 2015. *Metode Penelitian (Kuantitatif, Kualitatif Dan R&D)*. Bandung: Alfabeta.

Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 17 Tahun 2012 Tentang Perkoperasian.

Yuandi K.Timbul. 2013. *Perputaran Modal Kerja Dalam Mengukur Tingkat Profitabilitas Pada Pt. Jasa Angkasa Semesta, Tbk*. Jakarta. Jurnal EMBA 135 Vol.1 No.4 : 134-140.